

TOLEDO: UN MES, 1 PESETA. PROVINCIA, TRES MESES, 4. OTRAS PROVINCIAS, SEIS MESES, 10.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COMERCIO, 55, TOLEDO

REVOLUCIÓN

En nombre del progreso ofrécese la civilización para llegar á la mayor perfección en el hombre, proporcionándole el mayor bienestar posible. A este fin exigense reformas y Leyes que vengan en determinado sentido á obrar sobre los pueblos á los que se quieren beneficiar y mejorar, política, social y económicamente.

Los socialistas, partiendo de la base de que mejorando la condición de la sociedad se mejora la del individuo, reclaman una legislación acomodada á su principio fundamental de que la sociedad es todo y el individuo nada. Los individualistas, persiguiendo el mismo ideal del mejoramiento de la humanidad, solicitan también una modificación en el derecho positivo, que venga á reforzar los derechos individuales, sobre la base, para ellos inconvencible, de que en la humanidad lo es todo el individuo y la sociedad no es nada.

Parece, pues, que la diferencia es de procedimiento, ya que ambos guardan la analogía de sentir la necesidad de leyes que vengan á llenar el vacío que ellos notan. Realmente, haciendo una sociedad feliz, los individuos que la constituyan serán particularmente dichosos; y por el contrario, haciendo á los individuos especialmente dichosos, la sociedad que formen ha de ser feliz.

Y tras de esta felicidad que quieren ofrendar á la humanidad caminan filósofos y políticos, ofreciendo á la vez el interesante espectáculo de que, para llegar á la conclusión final, en la que todos están conformes, acuden á medios y procedimientos, no sólo distintos, sino contrarios y opuestos en todos los sentidos.

Cuestiones tan complejas son tratadas con tal familiaridad, que se enseñan y explican sin que exista en los á que quieren enseñar una preparación previa, una educación preliminar que facilite la comprensión y adaptación á la vida de las teorías que se les da á conocer. Esta predicación irreflexiva de los apóstoles de las ideas progresivas, hace que aquellos adquieran un falso concepto de las mismas, y se da el caso, con bastante

frecuencia, de que en sus actos, en sus acciones, en sus hechos, son los primeros adversarios y enemigos de las doctrinas que parecen sostener.

Creyéndose ya documentados en ideas, solicitan del Poder que éstas vayan á inspirar las leyes y las disposiciones que han de regular las relaciones entre los ciudadanos, que han de determinar la vida de una Nación, por creer que éstas son las convenientes, que su modo de pensar es el acertado, y llamándose liberales, siendo más bien liberticidas, no conceden derecho á los demás ciudadanos que, creyendo lo contrario de lo que ellos piensan, solicitan de los mismos Poderes lo opuesto á lo que pidieron aquéllos.

Toda idea nueva lleva consigo una revolución, ampliamente considerada, y para llegar á ella, ó se admite una revolución tranquila, pacífica, la evolución, ó se desea una revolución violenta, una revolución propiamente dicha. Estos dos procedimientos son defendidos con ardimiento por sus respectivos partidarios. Mientras los primeros confían y esperan en una modificación lenta, por la predicación, por el convencimiento, empleando la razón, los últimos sólo creen convenientes y factibles los medios rápidos de una revolución violenta, forzada, sustentada en la destrucción de lo que se quiere modificar, haciendo uso de la fuerza; aquéllos suelen colocarse dentro de la

legalidad, para aprovecharse de la obra presente, y sobre ella edificar la obra futura á que aspiran; éstos se colocan desde el primer momento fuera de la ley, á la que combaten. Dentro de esta disyuntiva, hay quien, creándose dos distintas personalidades, en instantes precisos aceptan y acatan, ó por lo menos aparece que respetan, lo constituido, lo que tiene vida, y se mantiene, como los demás ciudadanos, sumisos al Poder, á la autoridad, á la ley, y en otras ocasiones, cuando concurren otras circunstancias, son los que más alardean de que renuncian á vivir tolerando el régimen político ó social imperante, y se manifiestan como los más exaltados rebeldes. Estos últimos son sencillamente unos farsantes.

Al llegar el momento en que parece que ha de implantarse en un país la reforma, el elegir y sostener uno ú otro procedimiento, depende de multitud de condiciones de orden psicológico, de temperamento y hasta climatológicas y étnicas; pero sobre todo del grado de cultura en que los ciudadanos se encuentran. En las razas fuertes, serenas, en las zonas frías, en los pueblos cultos, se acepta la evolución; en los atrasados, en los débiles y degenerados, en los países cálidos, en los incultos ó poco civilizados, son más partidarios y aceptan más de su gusto la revolución, y cuanto más violenta, más brutal, más eficaz la consideran y es más de su agrado.

SOBRE LOS CONSUMOS

Moción sobre transformación ó sustitución del procedimiento recaudatorio del impuesto de consumos en esta capital.

Sin temor á equivocarnos, podemos aventurar el juicio que de la reforma iniciada no quedará más que el espíritu del proyecto y los nobles propósitos de sus autores.

Este es, por lo menos, nuestro presentimiento; y es que estos complejos problemas no pueden prosperar ni llegar á su desenvolvimiento por modestas iniciativas, sino que tienen que producirse, prepararse y difundirse en el espíritu y asentimiento de la opinión (de esa opinión que contribuye á levantar las cargas de

la Nación), para obtener las necesarias y esenciales condiciones biológicas.

El ejemplo le encontramos en la capital de Tarragona, primera de las poblaciones en que se implantó la reforma, para proscribir el *fielato* y poner término á los vejámenes y perjuicios de orden material y moral que el *arriendo* produce.

¿Y en qué forma se produjo esta transición ó cambio de procedimiento en la recaudación de este impuesto? Las iniciativas arrancaron de una *reunión magna*

de entidades, convocadas por la Cámara de Comercio, y allí existió un esfuerzo patriótico de voluntad al que todos asintieron y prestaron su cooperación para el planteamiento y desenvolvimiento de la reforma. El comercio de la población donó voluntariamente la cantidad de 48.100 pesetas. La Diputación acordó el auxilio de 1.500 anuales, y la suscripción voluntaria del vecindario ascendió á 42.000 pesetas, cantidades que, sumadas con la de 140.000 pesetas que calculaban habian de producir las carnes en el Matadero, cubrian el cupo del Tesoro y recargos autorizados con un superávit de 8.000 pesetas, en esta forma:

Impuesto de consumos sobre las carnes.	140.000
Compromisos firmados por los Comerciantes é Industriales.....	48.100
Suscripción voluntaria entre el vecindario	42.000
<i>Total.....</i>	<i>230.100</i>

Ahora bien, ¿existen en nuestra capital los elementos de agricultura, industria y comercio de Tarragona y ese esfuerzo patriótico de voluntad de sus habitantes?

Este es el dilema. Si los medios existen, el esfuerzo patriótico no puede faltar cuando la conveniencia se impone. Y, por tanto, las mismas causas deben determinar análogos efectos.

Ciertamente que Tarragona es una de las cuatro provincias de España que constituyen el antiguo Principado de Cataluña, y en este concepto, existe una nota diferencial, que es la característica de la *región*, en que se destaca y se marca en toda su intensidad el espíritu regional, con el amor y la aspiración más acentuada hacia el fomento y perfeccionamiento de los intereses morales y materiales y con esa fuerza impulsiva generadora del poder local, con exclusión de la acción del Estado, siempre funesta para los intereses regionales. Pero esta diversidad de carácter que imprime la región, no puede ser un obstáculo, sino, por el contrario, constituirá un estímulo, poderoso en las demás regiones, que obre como factor importante en la solución del problema.

Basta que la razón de conveniencia y la evidencia de los hechos se impongan para que vayamos resueltamente á la reforma, no con la mera exposición ó exteriorización de un *ideal* (hecho constar en una moción), sino con los elementos y procedimientos adecuados para su realización, omitiendo el empleo de trámites dilatorios que puedan hacer infecunda la idea de sus autores é incumplida la aspiración legítima de los intereses colectivos.

Hay que recordar que en los primeros días del mes de Marzo, el Excmo. Ayun-

tamiento aceptó la moción de transformación del impuesto de consumos suscrita por varios de sus Concejales, pasándola á estudio de la Comisión de Impuestos. EL CRONISTA dió publicidad á la misma en su diario correspondiente al 9 de Marzo, con una mayor tirada de ejemplares que insertaba la moción íntegra, abriendo información pública sobre asunto de tanta trascendencia para esta capital y ofreciendo sus columnas á cuantos en pro ó en contra quisieran emitir su opinión. La demás prensa local también se hizo eco del asunto, y últimamente el *Heraldo Toledano* ofreció también su concurso, habiendo dirigido algunas excitaciones para la pronta solución de un problema que tanto afecta á los intereses colectivos de esta población.

En resumen, que con la presentación y exteriorización de estos proyectos, se ha interesado vivamente á la opinión y ésta espera con ansiedad la solución del problema.

En tal concepto, nosotros entendemos que el trámite consultivo ó informativo, en algunos casos, puede constituir un medio dilatorio incompatible con la naturaleza y urgencia del asunto, y que aceptada la moción por la Excmo. Corporación, ha debido pasar *ipso facto* á una Comisión ejecutiva que pudiera denominarse de transformación del impuesto de consumos, en que estuvieran representadas todas las clases sociales, y procediera, sin levantar mano, al ensayo de la reforma, intentando los conciertos parciales y gremiales y convocando al efecto á los comerciantes, tratantes y especuladores, dueños de fondas, hoteles, hospederías, etcétera, y entidades de la población, para formar un avance de los redimientos aproximados que por este concepto pudieran obtenerse, y facilitar al Ayuntamiento los necesarios elementos de orientación en asunto tan complejo.

¿Y cómo no habian de responder el comercio, la agricultura y la industria y toda clase de entidades á este requerimiento que representa la proscripción del fiato y una reducción de cuota en el pago del impuesto?

Y es que aquí se da el caso anómalo de que la iniciativa de la reforma ha partido del Ayuntamiento, *que es la parte contraria en este pleito*, no porque no desee fomentar y favorecer los intereses colectivos de la población, sino porque estima puede exponer los del Municipio que considera insuficientemente garantidos con el cambio de sistema en el procedimiento recaudatorio. Hay, por tanto, que armonizar ambas tendencias para que la reforma se haga compatible con toda clase de intereses y aspiraciones.

Habiendo partido del seno del Ayunta-

miento la moción con los medios propuestos para implantación de la reforma, no puede retrocederse en el camino emprendido y hay que ir necesariamente *al éxito ó al fracaso* de un ideal económico que constituye una aspiración legítima de la opinión, justificando en uno y otro caso los medios empleados para llegar al fin y poder dar una cumplida satisfacción al interés común y colectivo.

A. S.

PARA LAS DAMAS

Excentricidades americanas.—Un traje de playa.—¿Vendrá esta moda á España?

Todas aquellas de mis lectoras que tengan afición á leer revistas de modas, recordarán perfectísimamente que hace dos años se presentó en las carreras de *Lompchamg* una afamada elegante luciendo el traje llamado *Directorio*, que originó tantas y tantas discusiones, siendo *condenado* por inmoral, á pesar de lo cual fué tan rápida su aceptación, que no tardó en ser lucido por casi todas las elegantes, presentándose infinidad de ellas con semejante atavío en la fiesta del *Gran Prix*, sitio en el cual la elegancia, el lujo y la moda riñe descomunales batallas.

Las elegantes norteamericanas que en punto á excentricidades siempre han tenido la gloria de batir el *record*, quisieron dejar *tamaño* á las francesas y para ello crearon un traje de playa verdaderamente original, y efectivamente, las dejaron con la creación de este vestido denominado traje *funda*, y el cual no hemos de entrar á reseñar por no creerlo pertinente en la ocasión presente.

En la actualidad ha ocurrido una cosa semejante, solamente que esta vez las norteamericanas no han tratado de *derrotar* á las francesas, sino á las inglesas, que en punto á originalidad en la indumentaria femenina son las que hasta ahora se llevan la palma con la creación del traje de serpiente pitón, y del cual os hablé en una de mis anteriores crónicas.

Un modisto norteamericano ha lanzado al mercado un traje para playa que en punto á originalidad no tiene rival. Consiste el traje en una túnica, especie de ropón romano que llega hasta la parte media de la pierna, siendo todo él de rica muselina. Desde la cintura, tanto por la parte anterior como posterior, y en dirección hacia abajo, tiene una abertura que deja al descubierto un traje interior de maya de seda verde. El pecherín es de celuloide finísimo y en el cual campear unas caprichosas y raras labores. Todo él está cuajado de bonitas pinturas que representan otros tantos animales anfibios, y el vuelo del traje está bordeado

por una cenefa de marfil con incrustaciones de plata. Completan tan raro atavío unas botinas de paja rameadas, y sobre la cabeza, á guisa de sombrero, llevan rodeada una finísima gasa, de cuya parte posterior penden, hasta la mitad de la cintura, unas cintas de colores, las cuales componen la bandera enseña del Reino Unido.

Este traje, como verán mis lectoras, es innegable que es originalísimo, pero poco atractivo y digno de la nación donde fué creado.

¿Vendrá esta moda á España? Desde luego nos atrevemos á presagiar que no, toda vez que la mujer española está, en cuestiones como la presente, bastante más *equilibrada* que las norteamericanas. Aquí en España, si vemos semejante traje, será lucido por alguna bromista en días de Carnaval; de otra forma es difícil, mejor dicho, casi imposible.

NIEVES.

JUSTAS RECOMPENSAS

Con fecha 16 del actual, S. M. el Rey ha firmado los nombramientos de Comendador y Caballero de la Orden Civil del Mérito Agrícola, respectivamente, á favor de los Sres. D. Ramón Rodríguez, Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico, y D. Constantino Garcés, Ayudante del mismo en esta provincia.

Al felicitar á nuestros apreciables amigos, hacemos pública nuestra satisfacción por la concesión de estas recompensas, que consideramos justamente merecidas por los favorecidos.

Conocido por todos el entusiasmo con que, tanto el Ingeniero como el Ayudante, cumplen con su misión, difícilísima en algunas ocasiones, por tener que luchar, cuando no con el cacique, con el ignorante, resolviendo en justicia cuantas dificultades encuentran.

Enviamos nuestra enhorabuena á tan queridos amigos y respetables funcionarios, que tan buena labor han hecho en bien de la agricultura de esta provincia.

Vulgarización científica.

LOS DIAMANTES

Un gran trust Sud-africano.

Las minas de Kimberley proporcionan anualmente brillantes por valor de 25 millones de pesos. La ciudad tiene unos 25.000 habitantes y está emplazada en un terreno árido sin vegetación de ninguna clase, pues le falta hasta el agua. Las calles se extienden por encima de las preciosas cavernas que en pocos años han rendido unas doce toneladas de dia-

mantes valorados en *medio billón de duros*.

Durante el primer tercio del siglo pasado dos familias de emigrantes boers huyeron de la Colonia del Cabo para escapar de la opresión británica, una de ellas se estableció en un terreno aurífero de cuarenta millas, que es hoy el famoso *Rand* y que produce unos cien millones anuales de oro.

Jacobs Burgher, el otro emigrante, tomó posesión en un terreno diamantino de cien acres que ha venido á ser la base del monopolio De Beers. Jugando sus hijos en la arena con piedras algo brillantes á guisa de bolas, se le ocurrió á un vecino el que podrían tener algún valor, mandólas á Europa para su pulimento y una de ellas resultó un diamante de *veintiún kilates*, que se exhibió en la primera Exposición de París. Dos años más tarde de la tapia que formaba la casa de un vecino se extrajo el famoso *Estrella de Africa*, vendido en 56.000 duros.

Por tales hallazgos se multiplicaron las denuncias de minas, hasta que Cecil Rhodes, formando un Consejo Minero, acaparó todas las pertenencias que hoy comprenden Kimberley, De Beers, Bultfontein, Du Toit y Wesselton, distanciadadas unas de otras unas seis millas y formando una estrepitosa colmena industrial cuya maquinaria é instalación tiene un valor de más de cuatro millones de libras esterlinas. Los *fosos ó tubos*, de tierra azul y amarilla, de donde se extraen los diamantes, tienen profundidades de tres mil pies, sin haber llegado al fin. Las entradas de las minas tienen encima inmensos edificios, pues los trabajadores cafres están allí aprisionados durante el tiempo del contrato, nunca menor de tres meses. Altísimas paredes con mallas de alambre hasta considerable altura impiden que los trabajadores puedan tirar diamantes á cómplices de fuera; á pesar de la extrema vigilancia, que se ejerce por expertos, que les registran tres ó cuatro veces al día, se hace un gran tráfico ilícito de piedras, pues llegan hasta á abrirse heridas para esconderlas, pero es tan absoluto el monopolio, que el mismo trust De Beers las compra para que no influyan en el mercado mundial depreciando la mercancía.

Para hacer saltar la famosa *tierra azul*, que es donde están incrustadas las piedras preciosas, emplean gran cantidad de dinamita, por cuya razón la compañía acaba de gastar siete millones de duros, estableciendo, para su consumo, una grandiosa fábrica de dinamita. Dicha *tierra azul* se transporta desde el fondo á la superficie, extendiéndose en los llamados *pisos* á razón de un pie de grueso, porque el aire, la lluvia y el sol, después

de algunos meses, hacen el trabajo de disgregación mejor que cualquier máquina. Se ayuda su desmenuzamiento arando dicha tierra con potentes arados de vapor y se pulveriza el resto.

La inmensa máquina para lavar es una maravilla ingeniosa; al pasar el lodo y las piedras por los planos, los diamantes son detenidos por una capa de cebo. Este cebo, después, se raspa y derrite en grandes calderas, en cuyo fondo se recogen los diamantes. En un sólo día se pueden lavar piedras por valor de doscientos mil pesos.

El lodo sobrante se repasa aún con gran detenimiento, y el año 1909 se recogieron piedras por más de un millón de dollars. Con todo y la gran vigilancia, un negro escogedor llegó á tragarse 348 kilates de diamantes por valor de 3.500 dollars. Se encuentran diamantes de todos colores, amarillentos, azules, carmelitas, verdes, negros, rojos y morados. En estado bruto no lucen apenas, se les tomaría por pedazos de soda ó de vidrio opaco. El corte de los diamantes se hace con otro diamante y el polvo que resulta tiene gran valor para su pulimento. Del tallador ó lapidario pasa al pulidor, que trabaja con una rueda de hierro horizontal á una velocidad de 2.500 rotaciones por segundo.

Amberes y Amsterdam son el centro de lapidarios y pulidores y es institución que pasa de padres á hijos.

Las cavernas mágicas del trust De Beers producen unos *cuatro millones* de libras esterlinas anuales, pero ellos de tienen las ventas según el consumo para no tener que rebajar el precio. En New-York entraron piedras de todas clases que satisficieron unos 40 millones de dollars por derechos de aduana y además 57 millones de piedras en bruto en el transcurso de seis años. A cuatro millones de dollars se estimaron los derechos de aduana de las piedras importadas en 1906.

FERSOLAGO

CRÓNICA ARTÍSTICA

La calle del escultor Monegro.

No es necesario poner ahora de relieve la personalidad de Juan Bautista Monegro; el que la desconozca y desee adquirir noticias del mismo, le bastará hojear las obras de Llaguno ó Cean-Bermúdez, en donde encontrará abundantes datos acerca de tan notable artista. Por ellas puede saber que fué monegro «gran escultor y excelente artifice», logrando ser nombrado, por sus propios méritos, maestro mayor de la Catedral y del Alcázar. Por encargo del Monarca Felipe II, hizo las principales esculturas que adornan el edificio del Monasterio del Escorial. En

Toledo trabajó en gran número de obras, algunas de las cuales pueden admirarse todavía, pues suyas son las estatuas que figuran en la Capilla del Sagrario, en varias de las puertas que dan paso á la Ciudad y en la fachada de San Juan de los Reyes. Fué rigurosamente contemporáneo, entre otros, del Greco y de Nicolás Vergara, el mozo. Vivió siempre en Toledo, donde nació.

La memoria de Monegro no se ha perdido en nuestra ciudad como la de otros artistas toledanos; pues aparte de las obras que de él conserva, se sabe que sus cenizas yacen en la Sacristía de la Iglesia de San Lorenzo, y la tradición ha conservado la calle de la ciudad donde aquél tuvo su vivienda, no siendo difícil averiguar cuál fué la casa donde habitó.

En la feligresía de la citada parroquia existe una calleja estrecha ocupada por casas viejas y ruinosas unas, y derribadas las otras, la cual hoy lleva el nombre de «Callejón del monago», por más que su verdadero nombre es el «de Monegro». Sabiéndose que dicho escultor vivió en el barrio de San Lorenzo, es indudable que el llamarse dicho callejón «de Monegro», es por haber vivido en él, el artista toledano.

Que el nombre de dicha calle debe ser «Monegro» y no «monago», quedará evidenciado con las siguientes citas.

El benemérito historiador y buen toledano D. Antonio Martín-Gamero, en su renombrada Historia (pág. 1103), la llama «Calle del corral de Monegro»; el Nomenclátor de las vías públicas de la ciudad de Toledo (año 1864), la denomina «Calle de Monegro», y por último, en el Plano y Guía de Reinoso (año 1882), se la dá el nombre asignado por Martín-Gamero.

¿Cómo la calle de Monegro se vino á llamar callejón del monago? Tal vez cuando en nuestros días se dió nombre á dicha calle, la ignorancia de la persona encargada de hacer la rotulación, convirtió el vocablo *Monegro*, que para él no tenía significación alguna, por el de *monago*, creyendo, sin duda, que ésta sería su verdadera acepción. Pudo ocurrir que el Ayuntamiento toledano acordase dar el nombre del afamado escultor á la calle donde aquél había vivido, y que este acuerdo no llegara á tener lugar. Pero cualquiera que fuese la causa, el hecho es que se ha abandonado el nombre de un toledano ilustre que iba unido á un recuerdo de su vida, por otro

de significación vulgar y nada castizo; acusando dicho cambio no pequeña desidia por no decir supina ignorancia.

Puesto que actualmente se está haciendo nueva rotulación en las calles de Toledo, desearíamos que el agravio quedase reparado; ello nada cuesta, y á fin de evitar que en el transcurso del tiempo y por circunstancias análogas á las anteriormente expuestas, se confundieran ambos nombres, debería rotularse dicha calle de modo que no dejase lugar á dudas, podría ponerse este título: *Calle de Juan Bautista Monegro*.

No necesita el Ayuntamiento de Toledo excitación alguna, ya que en él existen personas amantes de las glorias de la Imperial Ciudad que pueden tomar la iniciativa. Además, lo que se dice en la prensa local, rara vez encuentra eco en las Casas Consistoriales, sin que esto signifique falta de celo; pero es que..... somos así; constituye nuestra idiosincrasia.

Contentémonos, pues, por ahora, con formular nuestra humilde queja, y que cada uno la traduzca como tenga por conveniente.

Mas en una ciudad como Toledo, no es asunto tan baladí procurar que perdu-

cocineros que iban con los brazos desnudos de aquí para allí, y lanzaron en tono suyo la codiciosa mirada nuncio de gran apetito.

LI

Olvidando, por consiguiente, sus propósitos de resistencia, los dos esclavos siguieron más de cerca á su negro guía, que ni siquiera soñó en el peligro en que había tenido su débil existencia; hizo éste á los cautivos señal para que se quedasen un poco atrás, y llamó á una gran puerta, que se abrió de par en par, por la que nuestros europeos vieron un ancho y magnífico salón en donde se ostentaba toda la pompa asiática de los otomanos.

LII

No le describiré, aunque las descripciones son mi fuerte, porque en nuestra brillante época no hay tonto que no dé á luz un volumen y haga cuestación de alabanzas para la pintura de su maravilloso viaje á cualquiera corte extranjera... El editor se arruina, pero el feliz ingenio goza que es un portento. Esto aparte de cuánto agobian á la madre naturaleza, ya de mil modos atormentada y con ejemplar paciencia resignada, las gufas del viajero, los poemas itinerarios, los viajes por Europa, los ensayos descriptivos y las ilustraciones.

LIII

Algunas parejas esparcidas por el salón, sentadas en el suelo con las piernas cruzadas, jugaban al ajedrez; otras hablaban por monosílabos; varios moros parecían ocupados en

un terreno poblado de muchos y grandes árboles, por donde echaron á andar casi atientas, porque había llegado la noche antes de que tocase en la orilla el barco; éste, á una señal del eunuco á los remeros, habíase hecho nuevamente en silencio á la mar.

XLII

Mientras que los esclavos y su guía iban abriéndose un camino tortuoso por entre los bosques de naranjos, jazmines y otros arbustos, que podría citar holgadamente á mis lectores, supuesto que si es verdad que no tenemos en el Norte gran profusión de plantas orientales y exóticas, también lo es que, en estos últimos tiempos, nuestros escritorzuelos se han dado á cultivar en sus libros parques enteros, sobre todo desde el viaje de uno de ellos á Turquía.

XLIII

Mientras que marchaban, digo, los esclavos y su guía, ocurrió á D. Juan una idea que comunicó por lo bajo á su compañero: una idea que á todos nos habría ocurrido en igualdad de circunstancias.—«Me parece, dijo nuestro heroe que no sería difícil dar un golpe á nuestro guía, y recobrar la libertad: tumbar al negro, y poner pies en polvorosa, sería cosa de un instante.»

XLIV

—«Muy bien, respondió el otro: pero ¿y después? ¿Cómo saldríamos de aquí? Porque el diablo me lleve si sé de qué manera y por dónde hemos venido. Y aun suponiendo que nos viésemos fuera, y libre nuestro pellejo de la suerte que cupo

ren sus tradiciones y sus recuerdos. Otras ciudades de mucho menos importancia histórica y artística que la nuestra, nos dan ejemplo. Hemos tenido ocasión de observarlo: á cada paso el turista encuentra nombres de sus preclaros hijos, bien virtuosos prelados, insignes políticos, esforzados guerreros, eminentes artistas y literatos, etc.; de esta manera va fortaleciéndose la cultura social y el amor á la patria chica. Hacemos punto, porque el extendernos en más consideraciones acerca de esta cuestión, nos llevaría muy lejos. Tendríamos que relacionarla con otras, cuyo desarrollo necesitaría más espacio y detenimiento, aun cuando son muy interesantes, puesto que se refieren á la conducta que sigue Toledo por conservar su riqueza artística y su ambiente histórico. De ellas se debiera tratar en estas columnas, ¿por qué no?, siendo un periódico toledano.

El Bachiller SALAZAR DE MENDOZA.

NOTAS AGRÍCOLAS

Contra el mildew.

He de continuar hoy tratando de las enfermedades de la vid.

Aunque los viticultores conocen todos el modo de combatir el *mildew*, bueno es recordar las fórmulas más usuales y las principales reglas que se han de observar para preservar á las viñas de esta enfermedad.

El riego con insecticidas, desde que la viña arroja los primeros brotes, sin esperar á que los síntomas del mal se presenten, es un remedio muy eficaz contra el *mildew*; pero en la época de la florecencia no pueden los líquidos ejercer bien su efecto, quedando entonces mal protegida una parte de la uva. En estas condiciones, las enfermedades de la vid pueden adquirir gran incremento, sobre todo si los insectos están favorecidos por un tiempo húmedo y caluroso.

Para evitar esto, es, pues, necesario acudir á los tratamientos pulverulentos, que son un auxiliar poderoso. La fina trituración de los polvos les permite penetrar en el interior de las cepas y contener la enfermedad, debido á la rapidez con que operan.

Para los riegos contra el *mildew* se emplearán las siguientes fórmulas:

Bouillie Bourguignonne.—Se prepara de dos maneras:

1.^a—Kilogramo y medio de sulfato de

cobre, 650 gramos de carbonato de sosa refinado y 100 litros de agua.

2.^a—Dos kilogramos de sulfato de cobre, 900 gramos de carbonato de sosa refinado y 100 litros de agua.

Bouillie ammoniacale.—Se prepara del mismo modo que la *Bouillie Bourguignonne*; pero en vez del carbonato de sosa, se emplea el amoníaco: kilogramo y medio de amoníaco por kilogramo de sulfato de cobre.

Tratamientos pulverulentos contra el *mildew*:

1.^o—Se emplea azufre mezclado á 5 por 100 de sulfato de cobre, ó de una mezcla, por mitad, de azufre ordinario y de polvo cúprico, á 10 por 100 de sulfato de cobre.

2.^o—Azufre sublimado, 40 kilogramos.
Pólvo cúprico, 40 ídem.
Flor de cal, 10 ídem.

3.^o—Sulfato de cobre, 8 ídem.
Azufre, 40 ídem.
Cal, 20 ídem.
Yeso, 32 ídem.

Un agricultor ha obtenido excelentes resultados mezclando, mitad por mitad, yeso fosfatado con azufre, conteniendo 5 por 100 de sulfato de cobre, cuya composición combatía á un mismo tiempo al *oidium* y al *mildew*.

al de San Bartolomé, nos hallaríamos mañana en cualquier otro antro, y peor de lo que vamos hasta ahora. Por otra parte, yo tengo hambre, y, como Esaú, vendería en este instante por un beefsteak mi primogenitura.

XLV

»Debemos hallarnos cerca de alguna habitación, porque ese viejo negro no iría con tanta seguridad en compañía de dos esclavos por senderos tan extraviados, si no contase con el auxilio de sus amigos: creedme; al menor grito caerían sobre nosotros. La cosa, pues, necesita ser meditada... y... ahí tenéis á dónde nos ha conducido el camino por que hemos venido. ¡Por Júpiter! ¡Magnífico palacio... é iluminado además!...»

XLVI

Encontrábanse, en efecto, los cautivos en frente de un vasto edificio, cuya fachada, recargadísima de pinturas y dorados al uso turco, ofrecía un aspecto fastuoso, pero de muy mal gusto. El de las artes, que allí mismo tuvo su nacimiento, se ha perdido por completo en aquella comarca: todas las quintas y casas de campo que hay en las orillas del Bósforo parecen pantallas de chimenea recién pintadas, ó decoraciones de ópera.

XLVII

Conforme se acercaban á la casa, iba Don Juan modificando sus intenciones de fuga y decidiéndose á obrar con civilidad y buenas formas, gracias al apetitoso olorcillo de los guisos, asados y pilaws (1), que tan viva impresión cau-

(1) Manjar árabe.

san á todo mortal hambriento. El inglés, añadiendo á su anterior discurso una cláusula abreviada,—«Por el cielo, le dijo, procuremos cenar; y después, si aún queréis armar escándalo, contad conmigo.»

XLVIII

Para las grandes ocasiones, unos aconsejan que se apele á las pasiones del hombre, á su sensibilidad ó á su razón, aunque este último medio no ha sido muy usado, porque la pasión jamás hace caso de razones; hay oradores que echan mano del llanto; otros de los palmetazos; todos emplean multitud de argumentos que consideran inexpugnables como un castillo; pero nadie piensa en ser conciso y breve.

XLIX

Esto quiere decir que vuelvo á mis digresiones. A pesar de que reconozco el poder de la elocuencia, el del oro, el de la belleza, el de la adulación, el de las amenazas y hasta el de un chelín, creo que entre todos los medios de persuasión conocidos, ninguno en ocasiones tan eficaz, tan á propósito para dominar los mejores sentimientos del hombre, de cada día por cierto más susceptibles, que el mágico é irresistible sonido de la campana que llama á comer... rebato del alma.

L

Turquía no tiene campanas, pero allí se come: Don Juan y su amigo no oyeron la señal cristiana que convoca á los comensales; no vieron la ordinaria larga fila de lacayos que enseña á los convidados el camino de la sala del festín; pero olieron la cocina, vieron ardiendo el inmenso hogar; á los

Los tratamientos pulverulentos deben practicarse tres veces en el espacio de un mes, pudiendo renovarse en caso de necesidad.

C. GARCÉS

FRENTE Á FRENTE

Hay un duelo entablado de altiveces entre tú y yo, refido, sin testigos ni jueces.

Del que triunfe á merced caerá el vencido; las armas son tu orgullo y mi fiereza, es el premio mi amor ó tu belleza.

La lucha larga, el combatir sonoro. Te escuda tu blasón grabado en oro, la ambición ha templado mi coraza; la golpean en vano todos los privilegios de tu raza.

Nuestro lenguaje elástico y galano, es penetrante acero que en busca del contrario va ligero.

Al mando y al desprecio acostumbrados ni tú ni yo cedemos, y sin odios, serenos, reímos al herir, fuertes y usados.

No conozco el final, mas lo presiento; como sé que el alarde no te enoja juro que vencedor en el intento quema tu sangre azul mi sangre roja.

Luis ARMANDO

POLÍTICA TOLEDANA

El pesimismo en el que dejó envueltas sus últimas palabras ayer nuestro liberal conspicuo, nos hizo pensar si es que era él precisamente de los que no quieren formar la comunidad liberal canalejista, porque con ello salga perjudicado directa y personalmente.

Esto nos hizo buscarle hoy con interés para ver si de sus palabras descubriamos sus intenciones. Ruda tarea, en que confesamos que hemos salido vencidos. Hábil en disimular sus pensamientos, ambiguo en la expresión, no hemos sacado en limpio sino que para él, indudablemente, está muy bien tal como hoy se encuentra la situación de ambos partidos.

Hoy el partido liberal—nos decía—está unido, son todos unos buenos chicos, obedientes y sumisos. De cuando en cuando se ve alguna ambicioncilla, otras veces tal ó cual envidieja, pero siempre salimos adelante, porque ante todo y sobre todo, son buenos é inocentes como el cordero Pascual. Esta *entente cordiali* desaparecería desde el momento en que viniesen á formar las filas los que con pujos de independencia y sus naturales pretensiones de dirigir y figurar, habían de ser una complicación, más que para los intereses del partido en general, para la tranquilidad de la dirección del mismo. Sería la grave impresión en el rebaño, de la aparición del lobo.

En estas condiciones sería una tontería que nos entusiasmásemos con la rama de olivo que se nos ofrece por la virginal mano de nuestro Diputado, digo nuestro, porque lo es, y diré más, que sólo lo es nuestro. De la paz en que vivimos, sin que nadie reclame, sin que nadie perturbe, habríamos de caer en la lucha constante, para la cual, yo por lo menos, no estoy, y hay que mirar por uno. Hoy por hoy, soy un contemporizador, á todo

me avengo y con todos vivo, pero es por que nadie me excita, todos me dejan en un, al parecer, abandono que me complace. Pues esto desaparecería en cuanto entrásen vientos de fuera que, seguramente, vendrían á refrescar y dar vida á esta apacible, tranquila atmósfera que en torno á mí he sabido crearme.

Y después de ésto, ya pueden hablar todo lo que quieran, de que es conveniente para unos y para otros y para Toledo en general; si fuese formar un grupo acéfalo—de derecho se entiende, porque de hecho lo es hoy y lo será de todos modos—no tendría inconveniente en aceptarlo; pero, ¿cómo nos hemos de avenir á ciertas pretensiones, tan ridículas como sin fundamento?

Seguiremos así, y más ahora que parecen olvidarse de nosotros. Hacen bien. Seguiremos nuestra política personal, sin hacer caso de nadie y desobedeciendo cuando nos convenga, siendo disciplinados cuando nos satisfaga.

¿Que se han recibido órdenes de que se forme un grupo único y en él se dé preponderancia á los canalejistas? Magras. Con nosotros no rezan las órdenes ni los ruegos de los de arriba; es demasiado elevado para nuestra humildad; á nosotros lo bajo, la tierra, la hermosa tierra, el terruño prosáico del que sale trigo para pan y garbanzos para cocido.

AYUNTAMIENTO

La orden del día para la sesión de esta noche es la siguiente:

1.º Aprobación del acta de la anterior.

2.º Moción del Sr. López y López, proponiendo la creación de dos escuelas graduadas.

3.º Otra del mismo señor sobre la forma de llevarse á cabo las obras por Administración.

4.º Dictamen de la Comisión de impuestos sobre la transformación ó sustitución del de Consumos.

5.º Presupuesto para la construcción de nueva armadura en el Teatro de Rojas.

6.º Instancia de la Sra. Superiora del Colegio de Religiosas de María Inmaculada, solicitando licencia para ejecutar obras

7.º Otra del Sr. Contador en solicitud de licencia para tomar aguas medicinales.

8.º Otra de D. Nicasio Campuzano pidiendo licencia para colocar un puesto de frutas en Zocodover.

9.º Otra de D. Faustino Vega solicitando autorización para colocar una muestra anunciadora en la calle de Barrio Rey, núm. 9.

10. Comunicación de la Asociación Defensora de los Intereses de Toledo, pidiendo autorización para usar el escudo de armas de la ciudad.

11. Distribución de fondos para el próximo mes de Agosto.

OCASIÓN

Se desea vender un piano vertical en inmejorables condiciones, con silla y mueblero.

También se quieren enajenar varios cuadros.—22, Cuesta del Alcázar, 22.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ

TURBINAS MODERNAS SISTEMA PUIGJANER

Compiten con las mejores marcas de turbinas extranjeras.

Rendimiento garantizado sobre contrato, 80 por 100; comprobado, 85 por 100.

Instalaciones verificadas en España: DOSCIENTAS DOCE, hasta la fecha.

Medalla de oro en la Exposición de Minería é Hidráulica de Cataluña y Baleares de 1905.

Aplicables á toda clase de saltos de agua y caudales constantes ó variables. Modelos á eje vertical y horizontal, con cámara y sin cámara. *Solidex, regularidad absoluta y fácil manejo.* Solicitense referencias, presupuestos y catálogos.

Instalaciones de fuerza motriz á gas pobre y vapor. Bombas. Instalaciones de riegos.

ALBERTO PUIGJANER INGENIERO CONSTRUCTOR
Paseo de San Juan, 13. bajos.—BARCELONA

FABRICAS DE ABONOS, SUPERFOSFATOS Y SULFATO DE HIERRO

SULFATO DE AMONÍACO.—SALES DE POTASA.—NITRATO DE SOSA.—SANGRE DESECADA

PIO REMIREZ Y COMPAÑIA SALAMANCA

CASAS EN..... (MADRID: Doctor Mata, 1.
LOGROÑO: Delicias, 7.

Abonos completos especiales para los diferentes cultivos.—Pidase nuestro Catálogo general y cuantas instrucciones se deseen.

EL DICTAMEN DE LAS AGUAS

Después de muchos estudios en Santa Ana y en Burguillos, dicen que no basta agua para que la beba un grillo.

Han mirado los estudios y planos hoja por hoja, y todos están conformes en que hay que beber RIOJA.

Por eso ya en muchas casas no dan agua ni aun al loro, y sólo beben RIOJA de casa de TELESFORO.

Zocodover, 47 al 50.

TONIFEBRICINA JIMÉNEZ

SIN RIVAL

CONTRA LAS CALENTURAS
Á LA VEZ QUE INMEJORABLE TÓNICO

JARABE

BALSÁMICO ANTICATARRAL

JIMÉNEZ

INALTERABLE

La farmacia de las Tendillas, donde se preparaban estos específicos, se ha trasladado, por reformas de local, á la calle del Cardenal Lorenzana, núm. 4, frente al Instituto.

ALFREDO MAYMO

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y

APODERADO DE CLASES PASIVAS

ZOCODOVER, 16, TOLEDO

FARMACIA DE SANTOS

Plata, 23, teléfono 230. Toledo.

Vacuna Suiza.

Suero antidiftérico

Suero antiestreptocócico.

HOTEL IMPERIAL

ALCÁZAR, 7

COCHE DE SU PROPIEDAD Á TODOS LOS TRENES

SERVICIO ESMERADO

GRAN TALLER DE COCHES

Y AGENCIA DE TRANSPORTES

DE

ALEGRE Y VAZQUEZ

PLATA, 28, TELÉFONO 54.

SAN SALVADOR, 4, TELÉFONO 143.

EL VINO VANÁDICO

de JOSÉ SOLER (Catedrático)

Alicante

Oxida el glóbulo rojo y aumenta la sangre, desapareciendo las intoxicaciones producidas por el óxido de carbono, transformándose éste (C. O.) en ácido carbónico (C. O₂), y por lo tanto, cura los decaimientos de fuerzas, la clorosis, las afecciones cardiacas, palpitaciones, neuralgias, dolores de cabeza, desarreglos menstruales, falta de apetito é impotencia.

Oxida los hidratos de carbono (azúcar, féculas, etc.), y el ácido úrico, transformando aquél en agua y ácido carbónico, y éste en urea, curando, por lo tanto, la diabetes y las uremias (reuma, gota, etc.).

Excita las secreciones gástricas, facilita y oxida las digestiones mejor que ningún elixir.

CON EL ANÁLISIS Á LA VISTA ESTAMOS DISPUESTOS Á COMPROBAR ESTOS ASERTOS

Por eso las eminencias médicas recomiendan siempre el

VINO VANADICO

De venta en todas las Farmacias á 5 pesetas.
DEPÓSITO EN TOLEDO:

FARMACIA DE SANTOS, PLATA, 23